

avait promise. Il se souvint de l'envoyer la veille de sa mort."

Entré dans la voie de la pénitence, il dédaignait les pompes de son rang. Ambassadeur, il avait toute la fierté de son pays : chrétien, il tenait un enfant sur les fonds du baptême avec une fille du petit peuple, il s'agenouillait au milieu de ses pauvres dans l'indigente chapelle de la rue Saint-Jacques, il visitait les galetas de la rue Mouffetard.

Les visions si attristées que l'étude de l'histoire et le spectacle des misères contemporaines faisaient passer devant ses yeux n'enlevaient rien de son joyeux caractère. " Si Donoso Cortés est un Jérémie, disait M. Guizot, c'est un Jérémie de bonne humeur.

(A suivre)

Léo Taxil

" Si la conversion de l'immonde écrivain qui a nom Léo Taxil a jamais été véritable, on peut dire qu'il lui est arrivé ce qu'exprime avec tant d'énergie ce vieux proverbe rappelé par S. Pierre, dans le chapitre deux de sa seconde Épître: " Le chien est retourné à ce qu'il avait lui-même vomé, et le porc après s'être lavé, s'est vautré de nouveau dans la boue. " M. Drumont, dans un de ses ouvrages, a donné un spécimen du degré d'ignominie où étaient tombés les livres de Léo Taxil. Ce misérable avait été jusqu'à essayer de salir la pure et rayonnante figure de Pie IX, dans un infect roman. On se souvient encore du cri d'indignation qui s'éleva alors dans le monde catholique contre ce répugnant romancier. L'immortel Pontife qui eut la gloire de proclamer l'Immaculée-Conception de la Mère de Dieu, dut tressaillir dans sa tombe au bruit des hommages de vénération et d'amour par lesquels les peuples répondirent à son misérable insulteur. Celui-ci fut-il lui-même pris de la nausée de ses propres infâmies ? Un instant on dut croire qu'il voulait se dégager de ce bain d'excréments dont ses lèvres portaient la repoussante empreinte, *amplexatus stercorea*. Mais il vint lui-même de proclamer dans une réunion publique, que par sa feinte conversion il n'a songé qu'à marquer du baiser de Judas ses lèvres saturées de fétidité. Cet homme avoue qu'il s'est confessé pour donner quelque crédit aux impostures qu'il débitait dans ses livres et gagner ainsi les trente deniers du traître. Maintenant qu'il se